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10月 1 日起取消手机国内长途和漫游费，大幅降低中小企业互联网专线接入费——

加 大 加 快 提 速 降 费 步 伐

紧锣密鼓向前赶
三大通信运营商均表示，从今年10月1日起全面取消手机国内长

途和漫游费，并提出了提升网速的相关计划。我国要推进提速降费工

作，难点主要在哪？

内外合力降资费
在全球互联网时代下，提速降费对于推动产业转型升级、打造经济增长新动能具有重大意义。今年的

政府工作报告提出，2017年网络提速降费要迈出更大步伐。目前我国宽带提速降费的工作进展如何？通信

运营商该如何面对新的形势？5G的到来会给通信业带来怎样的改变？3月30日，3位嘉宾来到经济日报社

经济圆桌演播室，围绕上述问题展开对话——
今年的政府工作报告提出，中小企业互联网接入资费和国际

长途费要降下来。这两项费用怎么降、降多少？

5G带来新改变
科技部提出加强第5代移动通信技术研究，5G的到来，将给网络

通信行业带来怎样的影响，宽带速度和资费会如何变化？

马源：5G 时代速率肯定不再是
问题，但速度提升之后用户流量必
然会大幅度增长，消费者更关心的
可 能 是 流 量 费 还 会 不 会 增 长 的 问
题。实际上从技术角度来讲，从 3G
到 4G，相关成本就已下降到原来的
三 分 之 一 或 四 分 之 一 ， 4G 到 5G
后，这个降幅可能还要增大，消费
者可以更加畅快地享用 5 代移动通信
技术带来的服务。

5G 时代是一个大链接、低时延、
高可靠的时代。大链接是指真正实现
万物互联；低时延是指网络速率更
快、时延更少；高可靠是指可靠度
更高。

曹淼：5G 网络作为第 5 代移动通
信网络，要比 4G 网络的传输速度快
数百倍，一整部超高画质电影可以在
一秒钟之内下载完成。

目前，产业链上下游正积极参与
推动 5G网络发展，中国移动、中国电
信、中国联通三大运营企业已提前开

始 5G 网络的规划布局，或将使 5G 网
络成为“中国智造”的名片之一。

未来几年，国家将鼓励引导电信
运营企业推进 5G规模试验网建设。将
加强频谱配置，支持大中型城市率先
开 展 5G 无 线 宽 带 网 络 试 点 ， 预 计
2020 年正式商用。同时，还将继续促
进 5G支撑移动互联网、物联网应用融
合创新发展，建成全球领先的 5G 网
络。5G 商用后，流量资费标准将进一
步下降，下游应用如高清直播、智能
网联汽车、智能家居及物联网其他相
关行业空间将大幅提升。

贾志强：5G 时代对网络质量的要
求会更高，5G 网络将提供超高宽带连
接。此外，在 5G时代可以通过软件定
义技术对网络资源动态调配。

5G 时代到来后，很有可能不再是
按流量付费，而是看消费者有多少设
备要连接 5G网络，按设备收费。中国
联通的研究机构已经在开始对相关方
面开展探索研究。

马源：提速降费工作从 2015 年开始以
来，已取得较大进步。

在提速方面，通信运营企业在网络改
造方面也做了很多工作。近两年，每季度
可提升全国户均平均实际可用速率一兆。
但是，提速是一个系统工程，涉及多个环
节，在用户线路入户过程中，还需物业配
合对服务器接入带宽实行同步扩容，从而
进一步提升网络速率。

在降费方面，要进一步开放市场，引入
民营资本进入宽带和移动通信领域，促进市
场竞争，推动资费持续下降。从长远来看，

还需要引入新的技术，技术是推动成本下降
的关键因素之一。

曹淼：从技术角度来讲，宽带提速主要
受限于三个方面。一是骨干网络链路利用率
过高。我国骨干网络链路利用率平均在 50%
至 70%，明显高于发达国家低于 50%的链路
利用率水平。后续在宽带接入网持续提速的
同时，要推进大容量网络技术部署，同步开
展城域网和骨干网扩容，提升节点处理能
力，有效降低链路利用率水平，改善忙时网
络性能。

二是网络架构仍有优化空间。要持续优

化互联网骨干网间互联架构，扩展互联网网
间宽带容量，提升网间通信质量。

三是国际互联网出入口宽带扩容滞后。
后续要加强统筹协调，做好互联网国际出入
口带宽扩容，逐步改善国际互联网访问体
验。要面向“一带一路”建设需求，加快海
外网络、数据中心和内容分发节点等布局和
优化升级。

贾志强：提速降费涉及到方方面面的工
作，需要一些时间才能完成。

一是要对资费套餐加以梳理。现在 3
家 电 信 运 营 商 在 全 国 手 机 资 费 套 餐 加 起
来 大 概 有 两 万 多 种 ， 要 把 这 些 套 餐 全 部
梳 理 出 来 ， 价 格 低 的 保 持 原 有 价 格 ， 价
格高的把它降下来，需要 1 个月到 2 个月
的时间。

二是要改造计费系统。对计费系统的软
件、硬件实行改造，大约需要 3 个月到 5 个
月的时间。

三是要确保计费的准确性。留出 1 个
月 的 测 试 时 间 ，确 保 消 费 者 的 花 费 更 为
准确。

我国 3 家电信运营商正在紧锣密鼓往
前赶，确保在 10 月 1 日之前完成。

马源：目前，我国对互联网专线
价格实行市场调节价，由电信运营企
业根据用户需求和市场竞争情况，通
过商业竞争性谈判，确定专线接入类
型和接入价格。各类客户对专线接入
需求不一，难以一概而论。但与欧美
发达国家相比，我国互联网专线价格
相对偏高。

如何推动降费。一方面，要规范
互联网专线接入价格体系，公示各类
接入产品的市场价格，增强价格透明
度；另一方面，要强化互联网专线接
入价格行为监管，禁止实施歧视性定
价。此外，还需要不断强化互联网骨
干网市场竞争，以市场力量推动基础
网络运营企业不断下调专线接入价格。

与其他业务相比，国际长途业务
的用户群体相对较少，但这一业务又
较为复杂。国际长途费主要受“国际
来去话结算价格”影响。降低国际长
途资费有两个途径，一是降低支付给
海外运营商的结算费用，需要我国电
信运营商和 200 多个国家的海外运营
商谈判，进而推动结算费用下降，为
资费下降腾出空间；二要促进国内市
场竞争，通过市场调节降低资费。只
有内外形成合力才能尽快把资费降
下来。

贾志强：中国联通对中小企业的

支持大概有四方面。一是大幅度降低
中小企业互联网专线接入资费，中小
企业使用宽带是专线上下行对称的，
资费原先比较高，今年将大幅降低专
线资费，大约会惠及全国 1000 万中
小企业用户。

第二是全力支持双创工作，中国
联通在全国也建立了双创孵化基地，
在各个省区市建立面向中小企业的云
服务平台，为这些中小企业提供云计
算等互联网服务。

第 三 是 进 一 步 完 善 双 创 服 务 体
系，依托 2.8 万人的中小企业服务团
队，加大服务能力提升。

第四是加大对骨干互联网的建设
与优化力度，增强对中小企业的专线
提供能力，确保中小企业通信需求得
到更好的满足。

在国际长途费方面，降低国际通
信费用的努力 3 家运营商都没有停止
过，随着我国国际经贸交流不断发
展，巨大的体量也为谈判增加了一定
筹码。

近年来，我国的国际长途资费也
有 了 较 大 降 幅 。 截 至 2016 年 6 月 1
日 ， 中 国 联 通 语 音 资 费 降 幅 已 达
72%，涉及全球 130 个国家和地区；
数 据 流 量 国 际 漫 游 资 费 降 幅 已 达
48%，涉及全球 116个国家和地区。

新业务造新动能

马源：随着提速降费持续深入推进，我
国通信运营企业必须抓紧降本增效。海外运
营商也在积极转型，以降低运营成本。同
时，实行大规模并购，扩大运营商的规模，
从而通过规模效应降低成本。

为增加国际竞争力，我国于 2016 年专
门成立了铁塔公司。同时，自我国提出“互
联网+”战略以来，很多传统企业纷纷触

网 ， 这 为 我 国 电 信 企 业 发 展 提 供 了 新 的
市场。

此外，在三网融合领域，这几年随着宽
带速率提升，跨界融合性业务也成为一个新
的转型发展方向。

贾 志 强 ： 中 国 联 通 正 在 持 续 推 进 创
新 合 作 发 展 。 在 产 品 转 型 方 面 ， 以 前 中
国 联 通 主 要 销 售 的 是 一 些 普 通 的 语 音 型

产 品 或 套 餐 。 但 是 ， 近 年 来 中 国 联 通 的
产品正向流量化转型。例如，在 3 家电信
运 营 商 中 率 先 推 出 了 一 款 不 限 流 量 的 产
品 —— 冰 激 凌 套 餐 ， 该 产 品 真 正 做 到 了
不 限 流 量 ， 产 品 一 面 世 就 收 到 了 消 费 者
的广泛好评。

在服务转型方面，电信运营商所提供
的服务，最终要回归到服务老百姓、服务
国家这一本质上。例如，中国联通正在推
进宽带电商化，让宽带安装服务的全部流
程都能在手机或电脑上查询跟踪，运用互
联网方式满足用户的不同需求，提升整体
服务水平。

在 新 领 域 拓 展 方 面 ， 目 前 “ 互 联
网+”产业以及相关垂直领域的发展速度
非常快，电信运营企业可以进一步在这些
创新领域探索和发展。此外，为进一步提
速降费，推动国家信息化建设，中国联通
还在农村领域增加投资，为农村互联网建
设贡献力量。

通信运营商提速降费以后该如何转型升级，以保持企业平稳运营

和利润增长？


